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中國快遞業將推廣「隱私面單」
第五屆數字中國建設峰會開幕 數據及個人信息安全受關注

香港文匯報訊（記者 蘇榕蓉 蔣煌基 福州報道）滴滴公

司日前因涉國家安全和用戶隱私違法被處以巨額罰款，再

度引發民眾對個人信息安全的高度重視。23日在福建省福州市開

幕的第五屆數字中國建設峰會上，數據產業合規合法發展、核心

數據保護等亦成為業界共同關注的話題，香港文匯報記者了解

到，國家郵政局年內將實現郵政快遞面單個人信息隱藏全覆蓋，

屆時快遞收寄雙方的電話都將被虛擬號碼替代，且在快遞服務流

程結束後即失效。而順豐、京東、中通等快遞頭部企業目前也已

開始使用「隱私面單」。專家表示，相關部門亦正研究網絡信息

安全保險相關措施和政策，未來各種涉及數據及個人信息收集、

存儲、使用、傳輸的企業，還可購買網絡信息安全險。
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廣深港高鐵延長線擬下半年動工
香港文匯報訊（記者方俊明廣州報道）香

港文匯報記者23日從廣州市發改委獲悉，涉
13項目總投資超3,700億元（人民幣，下同）
的《廣州都市圈城際鐵路跨市項目可持續經營
責任實施方案》已審議並原則通過。其中作為
廣深港高鐵延長線的「廣南聯絡線」爭取今年
下半年開工，建成後將實現穗港中心城區1小
時快速直達。
據《粵港澳大灣區城際鐵路建設規劃》，廣

州市牽頭推進的廣州都市圈項目共13個，包
括8個城際項目和5個樞紐工程，總里程約660

公里，總投資約3,783億元。廣州市發改委透
露，目前13個項目總體進展有序，其中「廣
州東至花都天貴城際」、「廣州芳村至白雲機
場城際」2個項目已開建。
廣州至廣州南聯絡線（廣南聯絡線）、廣佛

環線佛山西站至廣州北站段（廣佛西環）2個
項目計劃今年年內開工。廣南聯絡線將廣深港
高鐵、廣珠城際進一步引入位於廣州中心城區
的廣州站，建成後將大幅縮短港、澳、深、珠
等大灣區重要城市至廣州中心城區時間，實現
1小時快速直達，和廣州站、白雲站、廣州南

站互聯互通。
佛山經廣州至東莞城際、南沙至珠海（中

山）城際2個項目正在深化可研方案，力爭年
內具開工條件。佛穗莞城際是串聯佛山、廣
州、東莞三市中心城區的東西向骨幹通道，與
深圳都市圈城際線路聯通後，將形成4個萬億
級城市的「黃金走廊」。
南珠中城際將與廣州地鐵十八號線、二十二

號線、廣花城際、芳白城際貫通運營，珠海、
中山、南沙均可實現直達白雲機場，有利於南
沙增強灣區交通樞紐功能。

香港文匯報訊（記者 何德花 福州報道）在
數字峰會現場，華為工作人員告訴香港文匯報
記者，5G+疫情促進數字技術應用更加廣泛深
入，全球在疫情期間養成的很多線上生產、消
費、社交等習慣將長期影響，「數字學習、數

字醫療、數字文化等等這些數字形態發展非常
快，預計以後會有新的巨量的數字消費和生產
發生，帶動經濟發展。」
專業提供智能自動化解決方案的來也軟件市場部

工作人員羅曼告訴記者，疫情讓各行各業產生了數

字化的需求，來也科技系統通過智能自動化的力量
幫助企業跨越數字化轉型與數智化轉型的鴻溝，讓
企業發展得更順暢、更高效。羅曼介紹，紫金礦業
在來也的幫助下，對財務共享中心的日常工作梳理
業務場景並部署智能自動化軟件機器人，一期運行
9個流程後效果顯著，每月可節約超過 700 小時，
幫助紫金礦業實現了工作效能和質量的提升。羅曼
介紹，來也科技從企業內部的人事行政、財務管
理、法務服務等適用場景出發，幫助企業實現人效
增長、成本壓縮、產能提升等目標，助力企業數字
化轉型。
受訪業者紛紛表示，中國數字經濟擁有數字消

費市場規模巨大，數字基礎設施較為發達，製造
業數字化空間廣闊以及產業鏈條較為齊全等多重
有利條件。「中國有11.8億移動互聯網月活用
戶，這些用戶合計提供每天接近80億小時的移動
端線上時間，如此巨大規模的數字消費市場無人
可以比擬。」華為王姓工作人員說。
在第五屆數字中國建設峰會上，包括湖北省、

雲南省、河北省、黑龍江省等12個省、自治區及
兵團代表，25家中央企業，26家世界五百強企
業，以及行業龍頭企業，全面呈現數字化發展大
浪潮下，全國各地各界以數字化轉型驅動生產方
式、生活方式和治理方式變革，以及探索更創
新、更具代表性的數字化轉型路徑。

第五屆數字中國建設峰會現場，聚
集來自全國227個參展單位12大

板塊成果展示。中共中央政治局委
員、中宣部部長黃坤明以視頻方式出
席開幕式並發表主旨演講，強調要深
入學習貫徹習近平總書記關於網絡強
國的重要思想，加快數字中國建設，
以數字化轉型整體帶動生產方式、生
活方式、治理方式變革，在數字化發
展浪潮中把握新機遇、應對新挑戰、
塑造新優勢。

快遞送達虛擬號碼即失效
隨着電商迅猛發展和快遞實名制的

普及，快遞面單已成為個人信息洩露
重災區。香港文匯報記者在數字中國
建設峰會國家郵政局的展位上了解
到，國家相關部門已推廣普及快遞行
業隱私面單、虛擬號碼等個人信息去
標識化技術，要求年內實現郵政快遞
面單個人信息隱藏全覆蓋目標。
據了解，不同於快遞一代面單個人

信息「裸奔」和二代面單個人信息部
分被打星號，即將全面推廣的95013
虛擬號隱私面單的收寄雙方電話號碼
均為以95013開頭的虛擬號碼。

專家：制定國標明確企責
國家郵政局宋姓工作人員告訴香港

文匯報記者，目前全國一年快遞使用
量已上千億規模，而國家郵政局創建
的「95013快遞業務平台」，已籌備有
百億規模的虛擬號碼供快遞面單使
用。一旦快遞服務完成，則虛擬號碼
即時失效，並回到號碼池輪候使用。
該工作人員並稱「95013快遞業務平
台」推出以來，已有順豐、京東、中
通等快遞頭部企業對接使用。「各快
遞公司合作以來，隱私面單數累計達
到了10億+單，目前使用隱私面單每
天超過850萬單。」該工作人員介紹，

預計今年年底第三代隱私面單會佔隱
私面單的一半以上。
中國聯通大數據首席科學家范濟安

表示，滴滴公司網絡安全審查案為其
他科技公司敲響一記警鐘，尤其是擁
有巨量數據和信息的平台型科技公
司，未來在自身業務開展、企業運營
的過程中，要重點加強對信息安全的
風險評估與合規自查，提高合規意
識，落實主體責任。
他建議，數據安全需要平台型科技

公司保證數據的存儲是在境內；企業
要有完整的數據治理措施，且需制定
國家標準，甚至由第三方監管機構來
監管；國家相關部門目前正在研究網
絡信息安全保險的相關措施和政策，
未來各種涉及數據及個人信息收集、
存儲、使用、傳輸的企業，可以購買
網絡信息安全保險；科技型企業外判
人員採集、管理、運用數據亦需針對
性嚴管。

多家參會企業推數據安全保障
相關分析數據指出，預計到2025年

中國數據總量全球佔比可接近30%。
內地首家網絡安全企業、天融信科技
集團彭姓相關工作人員介紹，該企業
推出的完整數據安全建設方案，為客
戶提供涵蓋數據採集、傳輸、存儲、
使用、銷毀全生命周期的數據安全治
理體系。
福昕軟件公共事務總監范金源受訪

時也表示，在中國國家級船舶技術檢
驗機構中國船級社的指導下，今年6
月福昕軟件面向船舶行業正式發布船
舶圖紙管理系統，已從技術上實現國
產化，從根本上保障圖紙資料安全。
同時家裝雲服務，底層技術也已完全
國產化，做到每個項目有單獨雲空
間，避免家裝數據、戶型詳細地址、
業主資料被惡意洩露的風險。

「5G+疫情」促數字技術應用更廣泛

◆數字中國建設峰會現場，中國國家郵政局展示的三代快遞面單。 香港文匯報記者蔣煌基 攝

◆數字中國建設峰會現場，有企業展示用VR體驗自動化集裝箱碼頭場景。
香港文匯報記者蔣煌基 攝

香港文匯報訊 據央視新聞客
戶端報道，讓更多文物和文化遺
產活起來。7月23日，中央廣播
電視總台數字文化藝術博物
館——「央博」數字平台建設在
北京啟動。中宣部副部長、中央
廣播電視總台台長兼總編輯慎海
雄出席活動，並與文化和旅遊部
副部長、國家文物局局長李群，
國家博物館館長王春法等嘉賓共
同啟動平台建設。
著名藝術家、清華大學文科資

深教授韓美林，中央廣播電視總
台編務會議成員兼總經理室總經
理彭健明，中國美術家協會主
席、中央美術學院院長范迪安，
中國書法家協會主席孫曉雲，中
國美術館館長吳為山等在啟動儀
式上致辭。
央視網負責人詳細介紹「央

博」數字平台相關建設規劃。全
球多地博物館館長、文化藝術界
知名人士等以視頻方式對「央

博」數字平台建設啟動表示祝
賀。
據介紹，「央博」數字平台將

以「央博」App為核心載體，匯
集國家級文化戰略資源，把各大
博物館、美術館、美術院校及知
名藝術家的典藏文物、藝術作
品、美育課程等聚合在一起，通
過總台融媒體平台展示給廣大受
眾。平台依託總台「5G+4K/
8K+AI」戰略格局，利用3D數
字展館形態構建數字文化藝術博
物館體系，通過VR/AR虛擬技
術、裸眼3D等技術手段，帶來
震撼的藝術體驗，創造豐富的交
互場景。未來，平台將以「總台
優質文化節目」為品牌化運營抓
手，以「系列文化活動」為市場
開拓手段，以「藝術賦能品牌計
劃」為產業化協同工具，聚創新
之力、展藝術之美、育未來之
才，助力國家文化數字化戰略，
服務人民美好生活。

◆7月23日，中央廣播電視總台數字文化藝術博物館建設啟動。
網上圖片

香港文匯報訊 民建聯選委界立法會議員葛
珮帆、陳仲尼、林琳及郭玲麗，民建聯副主席
兼立法會議員陳勇，自由黨選委界立法會議員
李鎮強，聯同多名中小企業界選委，23日與香
港商務及經濟發展局局長丘應樺、商務及經濟
發展局副局長陳百里線上會面交流。會上，不
少業界代表都關注到香港與內地以至國際恢復
正常通關的問題。
香港目前有超過30萬家中小企業，佔全港

企業總數98%以上。中小企業的發展與商業表
現對本港經濟的發展十分重要。多名中小企業
界選委在23日的會面中表示，香港要加強發
揮好「超級聯繫人」的角色，並建議特區政府
應加強到東盟國家講好香港故事，吸引更多海
外資金及人才赴港。與此同時，香港也可以擔
當「窗口港」角色，協助內地企業走出來。
多名中小企選委亦希望特區政府可以再減低

商務旅客赴港的檢疫要求，增加他們赴港營商

的便利。有人則提出，在疫情持續期間下，應
加快推動線上展覽業，以維持香港的競爭力。
他們又認同特區政府發展「北部都會區」及

加強創科發展，不論對青年及經濟發展必有得
益，希望政府可以提出更多政策，扶助青年及
中小企的發展。業界關注的其他議題還包括，
香港中小企在大灣區發展、BUD 專項基金、
中小企融資擔保計劃、更善用科技發展，又建
議特區政府成立中小企發展諮詢委員會，以推
出更精準措施扶助業界發展等。

IT界缺7萬人 應設法吸人才
葛珮帆表示，業界都關注到人才流失的問

題。來自創科界的她舉例，資訊科技界由疫情
前缺少二三萬名從業員，惡化至現時最少欠缺
7萬人。在本地加強培訓人才的同時，特區政
府應想方設法吸引內地及海外人才赴港發展，
包括政策的支持。

陳仲尼表示，香港目前無法與內地正常通
關，也未能與國際聯通，出現人才流失，不少
企業已在新加坡及多哈設立辦公室，企業及人
才於當地落戶後，不會輕易回港，希望特區政
府提供與內地恢復正常通關及與國際聯通的時
間表及路線圖，逐步逐步打通，否則，香港國
際化的優勢只會被大大削弱，甚至會被其他競
爭城市搶走。

中小企代表盼港盡快恢復與內地正常通關

◆民建聯聯同中小企業界選委與商務及經濟發
展局局長線上會面交流。


